



Justicia Social

Boletín de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras U. G. T.

Mahón, martes 28 de Septiembre de 1937

III Época-Año VII

Núm. 418

Congreso de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

Los positivos resultados ha sido el Congreso celebrado en los días 25 y 26 del actual por nuestra Federación Local de Sociedades Obreras U. G. T., en el cual la clase trabajadora orra de Menorca, ha dado una vez más pruebas de su capacidad creadora.

El Congreso ha transcurrido en un ambiente de franca cordialidad que honra mucho a los delegados que en él han intervenido. Se han registrado intervenciones magníficas, de un alto nivel y de un criterio elevado en todos los asuntos tratados.

Nuestra organización sindical puede sentirse satisfecha de la labor realizada en este Congreso, cuyos acuerdos no dudan en ser llevados a la práctica por los encargados de hacerlo. Los hechos demuestran que la falta de espacio nos priva de comentar y detalladamente todos los puntos tratados en las sesiones de los días 25 y 26. Sin embargo y atendiendo a la importancia indiscutible que el Congreso ha tenido, reseñamos aunque someramente, todo lo en él discutido que tiene una importancia para el futuro de nuestra isla.

El día nueve de la mañana del sábado día 25, la espaciosa sala de nuestro primer coliseo presenta un magnífico aspecto. Los colores se ven las banderas de todas las Sociedades de la Federación y varios carteles alusivos al Congreso.

Distintas mesas toman asiento los camaradas delegados de la isla y los delegados fraternales. En el palco se sitúan la Comisión Ejecutiva y las representaciones de la Agrupación Socialista Unificada y el Partido Comunista. El presidente de la Federación camarada Benito Santiago pronuncia unas palabras del Congreso pronunciando breves palabras sobre el motivo y la significación del mismo.

Después de lo expuesto se procedió al nombramiento de una comisión para la redacción de credenciales que quedó integrada por un representante de cada pueblo de la isla.

Después de dichas credenciales, fueron todas aceptadas. Se procedió luego al nombramiento de la Mesa de Discusión, elegidos por unanimidad: Presidente, Víctor Casasnovas; Vicepresidente: Miguel Casasnovas; y Secretarios, Pons y María Gornés.

El camarada Rotger dirigió un saludo a los delegados, expresando la confianza en él depositada y esperando que las discusiones se desarrollaran dentro de la máxima celeridad.

Después de la lectura a unas comunicaciones de la Agrupación Socialista Unificada y Partido Comunista, se procedió a la designación de los delegados fraternales, dichos organismos políticos designan sus representantes para representarlos en el Congreso.

El presidente da lectura también a una carta de la Juventud Socialista Unificada, en la cual se hacen al Congreso varias sugerencias, acordándose englobarlas en la discusión general. Después de la lectura del camarada Gomila, y visto lo avanzado de la discusión se acuerda suspender la sesión para reanudarla a las diez de la tarde.

Después de la suspensión, el camarada Gomila pide la palabra para expresar su extrañeza ante unos pasquines aparecidos, en los que se hace constar el nombre de la Sociedad de Colonos de un asunto determinado, cuando la mentada sociedad no tiene ningún acuerdo sobre el particular.

Después de lo expuesto el camarada Santiago y el asunto queda aclarado de todos.

Después se procede a la designación de las ponencias, que se proceden a la designación de las ponencias de la siguiente forma:

Ponencia de Asuntos Varios, Ponencia de la Industria del Calzado, Ponencia de Agricultura y Ponencia sobre la reorganización de la Federación Obrera de Menorca.

A propuesta del camarada Pedro Sintés, acuerdase suspender la sesión para reanudarla a las nueve de la noche a fin de dar tiempo a las Ponencias para que den sus respectivos dictámenes.

A las nueve de la noche el camarada Rotger declara reanudada otra vez la sesión.

Emite dictamen en primer término la Ponencia sobre reorganización de la Federación Obrera de Menorca, haciéndolo en sentido favorable a dicha reorganización. El Congreso se muestra conforme con el dictamen de la ponencia y se acuerda, pues, por unanimidad a petición del camarada Gomila, nombrar una Comisión Ejecutiva que actuará interinamente hasta el próximo Congreso a celebrar en Enero con la misión de elaborar un proyecto de Estatutos en este lapso de tiempo.

A continuación dió su dictamen la Ponencia de Agricultura. En este importante asunto, se produjo una larga y laboriosa discusión, en la que intervinieron los camaradas Torá, Gomila, Carreras, Zarzosa, Pons Carreras y Sintés Tudurí. Varios de dichos camaradas abogan para la modificación de algunos puntos del dictamen. Dicha Ponencia quedó ampliada con los camaradas Carreras y Gomila.

Después de una intervención del camarada Presidente, se acuerda por mayoría queden modificados varios puntos del dictamen.

Seguidamente se da lectura al dictamen de la ponencia de la Industria del Calzado que también fué objeto de larga discusión, acordándose de llenar todos los puntos del dictamen, los cuales serán recogidos por la Comisión Ejecutiva a fin de llevarlos al terreno de la práctica con la máxima celeridad.

La Ponencia sobre asuntos varios que ha tenido a su cargo el estudio de todas las proposiciones presentadas y que no se relacionan con los temas de las ponencias anteriores, emite su dictamen.

Después de una pequeña discusión sobre las proposiciones presentadas por las Sociedades de Barberos y Camareros, quedan ambas aprobadas.

En este momento se suspende nuevamente la reunión para reanudarla al día siguiente por la mañana a las nueve, quedando nombrados para actuar como secretarios los compañeros Miguel Sintés y Sebastián Fábregues.

A la hora anunciada, reanuda el Congreso sus tareas con la discusión de las proposiciones englobadas en la Ponencia de Asuntos Varios.

Se discute la proposición de la Sociedad de Sastres que interesa que los trajes de militar sean fabricados en esta isla, quedando dicha petición aprobada.

Se aprueba a continuación una propuesta de la Sociedad de Banca interesando la retirada de los vales que están en circulación y que se adopte la mejor fórmula para adquirir moneda fraccionaria para facilitar las transacciones.

También se aprueba otra proposición de la misma Sociedad sobre la creación de Cajas Rurales en los pueblos de la isla que se crea más conveniente.

Una propuesta sobre creación de una Mutualidad, queda aprobada, nombrándose una Comisión integrada por un representante de cada pueblo para proceder al estudio de su constitución. Se aplaza la reunión hasta las tres de la tarde.

El camarada Presidente indica que procede el nombramiento de la Comisión Ejecutiva interina de la Federación Obrera de Menorca.

Por unanimidad quedan elegidos los camaradas siguientes: Juan Arbona, Presidente; Gaspar Melsión, Secretario y Alvaro Villalonga, Tesorero.

Se discuten varias proposiciones incidentales, entre ellas la conveniencia de incrementar la elaboración de carbón vegetal, interviniendo buen número de Delegados. El Congreso acuerda recoger todas las sugerencias después de animado debate, encargando a la Comisión Ejecutiva de la Federación Local el llevarlas a la práctica.

Después de otras discusiones de menor interés, el Presidente terminado ya el orden del día, pide a los Delegados si desean hacer alguna manifestación. El camarada Arbona pide la palabra como Delegado fraternal de la Agrupación Socialista y en nombre de la misma, manifiesta su satisfacción por la brillante labor que ha realizado el Congreso y por el acierto habido en todas las deliberaciones, esperando que los acuerdos no se reducirán al papel, sino que serán llevados a la práctica con la máxima celeridad. Hacen también uso de la palabra los compañeros Nardo Sintés y Margarita Vila expresándose en parecidos términos. Antonio Hernández, delegado fraternal por el Partido Comunista, se felicita también del acierto de todos los camaradas que han intervenido en las discusiones y dice que el Congreso ha realizado una magnífica labor.

El Presidente camarada Rotger hace el resumen del magno comicio.

Se dirige a todos los delegados del Congreso, los cuales—dice—han demostrado con sus aciertos el tener una visión clara de los asuntos que han sido objeto de las deliberaciones. Corresponde ahora a la clase trabajadora—sigue diciendo—llevar a la práctica los acuerdos trascendentales que se han tomado. Alienta a todos los reunidos para que se dediquen a elevar la moral de la masa obrera, base fundamental para vencer al fascismo, llevando a todos el convencimiento de que todas las dificultades serán vencidas por el pueblo español que está forjando una España nueva, con normas de moralidad, libertad y fraternidad.

Grandes aplausos premian la disertación del camarada Rotger recibiendo éste muchas felicitaciones por su brillante actuación como Presidente del Congreso. Asimismo han sido objeto de ovaciones muchos delegados en sus intervenciones y también son, al final, objeto de calurosas demostraciones de adhesión por sus intervenciones acertadas.

Por nuestra parte, nos congratulamos muy sinceramente del brillante éxito logrado con este Congreso, en el cual nuestra veterana organización sindical ha sabido mostrarse a la altura de las circunstancias, discutiendo y aportando soluciones sobre variados y complicados temas que interesan grandemente a la vida industrial y agrícola de Menorca.

Justicia Social



REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES

Avenida del Capitán Pedro Riutort 30-Teléfono

PRECIO: 15 céntimos

Información Nacional y Extranjera

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

VALENCIA 27.—El texto del parte facilitado a las 24 horas por la Sección de Información es como sigue:

EJERCITO DEL CENTRO

Frente de Madrid: A primeras horas de la noche de ayer en el Barrio Toral y en el Basurero se inició por el enemigo un combate que pronto adquirió gran intensidad principalmente en nuestras avanzadillas de la Rinchera de la Muerte.

Los facciosos fueron valientemente contenidos por las fuerzas leales.

EJERCITO DEL NORTE

Frente Oriental: El enemigo batió con fuego de artillería a la línea propia que va de la costa a Vértice Mediodía e intentó romperla con el apoyo de tanques por la carretera general, pero fué rechazado.

Otros ataques enemigos en este sector fueron igualmente repelidos. Nuestra artillería cañoneó con eficacia las posiciones contrarias.

Frente del Sur: En este frente actuaron muy intensamente la aviación, artillería y armas automáticas, con lo cual consiguieron los facciosos desalojar a nuestras fuerzas, después de encarnizada lucha cuerpo a cuerpo de las posiciones de Ventaniella.

En los ataques sobre los puertos de Arcenorio, Ventaniella y Tarna, los rebeldes emplearon grandes efectivos y conquistaron el Collado del Abedul. El fuego de nuestras ametralladoras consiguió derribar un caza enemigo.

Frente occidental: Ligero fuego de artillería desde el Sanatorio.

EJERCITO DEL SUR

La artillería rebelde desde Porcuna (Jaén) disparó sobre las avanzadillas de Lopera. La propia cañoneó los parapetos de La Alfagura (Granada).

SUR TAJO

Desde las posiciones de Medellín (Badajoz) tiroteó sobre las enemigas de Sierra de Enfrente y Batanejos.

EJERCITO DE LEVANTE

En la jornada de ayer la artillería propia hizo fuego sobre grupos enemigos que trabajaban en la fortificación de las proximidades de Campillo y la Regatilla.

En los subsectores de Villed, Mina y otros lugares ligeros ataques y fuego de hostilización contra el enemigo.

En los distintos frentes se han presentado en nuestras filas procedentes del campo faccioso 54 evadidos.

EL PARTE DE AVIACION

La estación del ferrocarril de Fuentes de Ebro y las fortificaciones de este pueblo fueron bombardeadas.

En Asturias en el puerto de Tarna fué derribado un aparato de caza enemigo con fuego de ametralladora hecho desde tierra.

Las luchas en el interior de Zaragoza

Valencia.—Se ha sabido que el día 7 de Septiembre y después de tenerse noticia en Zaragoza del avance de los leales por tierras aragonesas y de la toma de Quinto y Belchite, se originó nutrido tiroteo en diversos barrios de la ciudad recogiendo numerosos cadáveres de guardias y fascistas. El tiroteo circunscribióse al barrio de San José donde las fuerzas del ejército redujeron la sublevación matando 800 personas, muchas de ellas iban con el uniforme de Falange. El mismo día disolvióse la segunda línea de Falange, pues fueron precisamente los falangistas quienes se sublevaron. (Febus).

Noticias varias

Valencia.—Tan pronto como se tuvo noticia de la llegada del jefe del Gobierno Dr. Negrín a Valencia acudieron a visitarle el ministro de Defensa Nacional y Presidente interino del Gobierno camarada Prieto y el ministro de la Gobernación camarada Zugazagoitia.

Madrid.—El periódico «La Libertad» comenta hoy la situación internacional y dice que el resultado de la obra realizada por nuestros representantes en Ginebra, será satisfactoria para el interés de España.

El Dr. Negrín se reintegró inmediatamente a la Presidencia del Consejo y sostuvo una larga conferencia con sus compañeros de Gabinete.

También visitaron al Dr. Negrín varios periodistas requiriéndole para que hiciera manifestaciones, pero el jefe del Gobierno dijo que antes necesitaba dar cuenta del resultado de su viaje al Presidente de la República. Los ministros se reunirán en Consejo esta noche.

Valencia.—El Director General de Seguridad camarada Marón hablando hoy con los periodistas, dijo que el movimiento abortado en Madrid respondía en su organización al mismo plan subversivo que se logró descomponer en Valencia.

Adquirimos todos los informes precisos; hay que aclarar que en Madrid no aparece complicado en el abortado complot ningún individuo perteneciente a las fuerzas de Asalto. Lo que ocurre es que entre los comprometidos figuran unos oficiales del antiguo Cuerpo de Seguridad que tenían relación con los elementos fascistas dándose la circunstancia de que tales oficiales estaban propuestos para la separación desde hace muchos días y solo faltaba la determinación del Consejo Nacional de Seguridad.

Entrevista entre delegados de Federaciones Nacionales y la Ejecutiva de la U. G. T.

Valencia.—Cumpliendo acuerdos recientes, han visitado la Ejecutiva de la U. G. T. los compañeros Septem, Andrés, Pérez Rodríguez, Vega Esteban.

Estaban presentes Caballero, Pascual Tomás y Díaz Alor. Los visitantes expusieron el mandato de la mayoría de Federaciones, indicando el cese de la actual situación convocando inmediatamente un Congreso Nacional para examinar las condiciones en que las Federaciones indicadas fueron expulsadas.

Largo Caballero dijo a los delegados que debían llevar los certificados acreditativos de los acuerdos pidiendo dicha convocatoria.

La Ejecutiva mantuvo su posición conocida y los delegados todos socialistas dijeron que la campaña que se realiza con motivo de las expulsiones no se suscriben realizándola otros elementos ajenos. La entrevista desarrollóse en medio de gran cordialidad y corrección. (Febus).

Una nota de la Embajada de Chile

Madrid.—La Presidencia del Consejo ha facilitado una nota dando cuenta de que el encargado de Negocios Extranjeros de Chile se ha dirigido al Gobierno reputando falsa la aseveración hecha de que en dicha Embajada radicaba el estado mayor de la red de espionaje descubierta. (Febus).

El sargento Antuna, ascendido

Gijón.—Ha llegado el heroico sargento Antuna que abatió tres cazas, el cual como se sabe, ha sido ascendido a teniente por el Gobierno de la República.

Belarmino Tomás, gobernador general de Asturias, hizo entrega de cinco mil pesetas. Antuna hizo entrega de dicha suma para la adquisición de armas, pero no le fué admitido dicho gesto obligándole a tomar la indicada cantidad como premio a su proeza. (Febus).

Conflicto chino-japonés

Shangay.—Las tropas chinas han obtenido una gran victoria en el sector del NW, de Chang-Si. Las tropas japonesas fueron atraídas hacia el distrito montañoso, siendo allí copadas y destruidas. Las pérdidas de los japoneses ascienden a tres mil muertos y aos mil prisioneros.

A esta victoria se le atribuye gran importancia, ya que las tropas chinas han detenido así el avance japonés hacia el Sur.

Reunión de la comisión naval-técnica del Mediterráneo

París.—Como estaba anunciado, a las tres de la tarde comenzaron las conversaciones navales técnicas con vistas a la participación de Italia en los acuerdos del Mediterráneo.

El ministro de Marina francés presidió la sesión de apertura y después de dar la bienvenida a los representantes ingleses e italianos, puso de relieve el carácter puramente técnico de los trabajos, expresando finalmente el deseo del Gobierno francés de que los trabajos que les están encomendados se vean coronados por el éxito.

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

HOY MARTES a las 6'30 tarde

La revista madrileña de gran éxito

Yo quiero que me lleven a Hollywood

La divertida opereta

La taquímea se casa

Joya de la cinematografía francesa, por Jean Murat, Marie Glory y Arman Bernard.

Programa frívolo de éxito seguro!

La sesión de la Comisión Política de la Sociedad de Naciones

Ginebra.—Ante la Comisión Política del Consejo de la S. de N. empezó el estudio de las reivindicaciones presentadas por España. Asisten la mayoría de jefes de las Delegaciones. Francia representada por Mr. Blum y Delbós.

Alvarez del Vayo pronuncia un discurso de altos vuelos, dedicado a estudiar la designación del agresor en la guerra española. Demuestra la premeditación en las actividades de Italia y Alemania contra España. Fustiga energicamente el sistema de no intervención y aboga para que se estudie de manera eficaz y rápida la retirada de voluntarios que luchan en España.

Dice que los países fascistas no pueden desencadenar una guerra si a ello se opone la voluntad decidida de los estados democráticos.

Termina diciendo que todos los pueblos libres esperan impacientes el momento en que terminen las dictaduras terroristas que se aprovechan de la debilidad de las democracias. Si este estado de cosas se prolongara, los Estados totalitarios se sublevarían contra quienes hubiesen cedido. La amenaza de la guerra europea es un chantaje. Las últimas palabras del representante español son para indicar que España espera tranquila el fallo del Consejo de la Sociedad de Naciones. El discurso ha causado gran impresión en las delegaciones y se considera que la escusa de la República española va ganando de cada día terreno en las esferas internacionales.

Después de este importante discurso del señor Alvarez del Vayo, la comisión aplazó la reunión hasta mañana (hoy) en que continuará el debate sobre España. (Febus).

Comentarios de la prensa francesa e inglesa sobre un posible pacto franco-italo-británico.

Hacia el "statu quo" en las Baleares y Marruecos?

«Le Petit Parisien» escribe lo siguiente: «Es de suponer que la posición de Francia e Inglaterra transmitida a Roma, ha sido acompañada de una memoria que define de una manera concreta las demandas franco-inglesas y que habían sido transmitidas a Mussolini, después de su llegada a Munch.

En el curso de la nota el encargado de Negocios británico ha hecho conocer al Gobierno italiano que el de Londres, puesto al corriente de las conversaciones entre Mr. Delbós y Scoppa, se ha declarado por completo de acuerdo con la opinión del ministro francés, que ha llegado el momento de hacer un pacto entre las tres potencias sobre los tres puntos que fueron objeto de las conversaciones franco-italianas.

Estos tres puntos son como se sabe:

1.º El restablecimiento de la seguridad en el Mediterráneo.

2.º El «statu quo» en España, las Baleares y Marruecos español; y

3.º La retirada de los combatientes extranjeros. Los encargados de Negocios Extranjeros de Francia e Inglaterra han insistido sobre el interés que existe en dar a esas tres cuestiones solución real y práctica.»

«L'Ouvre» escribe:

«París y Londres han hecho entrega una hora antes de la salida del tren blindado que conduce al Duce a Alemania, de dos notas tan importantes que han dado por resultado poner a Mussolini en una obligación de responder a cuestiones concretas sobre el Mediterráneo. Lo que puede hacer, forzándole a descubrir su juego, y obligando a su política múltiples consecuencias.»

Los Italianos actualmente en Ginebra están poco satisfechos de las notas de los ingleses. Declaran que han hecho muchas cosas para quitar al Duce la posibilidad de argüir en sus conversaciones con el jefe de la calceda de «gran potencia árabe» de Italia.

«Le Populaire» dice:

«Italia pretende lograr una tregua de declaraciones que apoya ya, con pruebas de sinceridad. Una declaración precisa que ha sido propuesta en la cual se le dirá claramente que habrá posibilidad de acuerdo si sus «voluntarios» del suelo español se retiran.»

Ahora tiene Italia pues, la posibilidad de un objeto preciso. Esperamos que se pueda poner en práctica, que no pedirá venir antes del Congreso del Duce. Pero si no viniera, como lo afirmaba Delbós, de lo que tengamos que decir.»

Londres.—La prensa inglesa da una particular importancia a la declaración de Italia «de haber recibido noticias franco-británicas relativas a la intervención en España.»

Todos los periódicos están concordes en exponer como las visitas hechas por los encargados de Negocios Extranjeros, francés e inglés, cerca del Gobierno italiano, significan, en efecto, que Londres han decidido obrar de acuerdo para llevar a una negociación los puntos expuestos por Mr. Scoppa en Ginebra.

El «Times» dice: «Ciertas instrucciones fueron dadas ayer a Mr. Ingram con el fin de que se enterara al conde Ciano que el Gobierno inglés ha sido completamente informado de las conversaciones entre Mr. Scoppa, y que aprueba enteramente las proposiciones hechas por el ministro francés. Si los tres Gobiernos pueden ponerse de acuerdo en el problema de la mejora rápida de la situación.»

«Daily Herald» escribe: «Gran Bretaña ha hablado de disuadir las palabras a dos países para protestar contra los bombardeos sobre poblaciones y a Italia para comunicar a España, era plenamente apoyada por Francia, Francia hizo una proposición a Mussolini que «espera llegar a una cosa en concreto.»

Ateneo Científico, Literario y de Mahón

CONVOCATORIA

Por acuerdo de la Junta Directiva de uso de las atribuciones que le confiere el artículo 14 del Reglamento de este Ateneo, se celebrará Asamblea extraordinaria el 28 del corriente, a las 7 de la tarde, a la que quedan invitados, rogando asistencia. El orden del día es el siguiente: 1.º Lectura y aprobación del acta de la Asamblea celebrada el 31 de Agosto. 2.º Dimisión de la Junta Directiva y sus causas. 3.º Nombramiento de mesa de discusión. 4.º Elección y proclamación de nueva Junta Directiva. Proposiciones generales.

La subscritura se celebrará más tarde, cualquiera que sea el día de asistencias, siendo válidos los dos que se tomen.

Mahón 21 de Septiembre de 1938

Directiva.

Servicio de auto, D. Raquel

entre Mahón x Perreña

Los martes, jueves y

Salidas de Mahón, a las 8 de la mañana y tres de la tarde, sino del Consey.

Salidas de Ferrerías, media de la mañana y media de la tarde, frena Pueblo.